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Exempla trahunt
Das kann man nicht in dieſem Falle damit überſetzen daß

böſe Beiſpiele gute Sitten verderben Denn wer wird be
haupten Oeſterreich habe bisher in der Zuckerpolitik gute
Sitten gezeigt Jm Gegentheil wenn irgendwo ſo iſt in der
Habsburgiſchen Monarchie die Zuckerinduſtrie vom Staate
über die Maßen begünſtigt worden Mit einem gewiſſen
Stolz erzählt der Finanzminiſter v Bilinsky daß ſich der
Rübenban in einem Menſchenalter verzwanzigfacht oder ver
dreißigfacht habe Mit ſtarker Betonung wird hervorgehoben
daß im Zuckergewerbe 67,000 Arbeiter Beſchäftigung und Lohn
finden Aber es ſehlt auch nicht an der Schattenſeite Nahezu
zwei Drittel des geſammten Zuckers geht ins Ausland Dort
wird er um ein Viertel deſſelben Preiſes verkanft der in
Oeſterreich den Konſumenten abgenommen wird Die Zucker
induſtriellen ſtehen im Kartell und beſtimmen ſelbſtherrlich die
Preiſe Die Bauern ſind faſt allenthalben einzelnen Fabrikanten
zugetheilt und ihrer Willkür auf Gnade und Ungnade über
liefert Jn keiner Jndnſtrie in Oeſterreich werden die natür
lichen Geſetze wirthſchaftlicher Entwickelung derart vergewaltigt
wie im Zuckergewerbe Was Wunder daß jetzt das deutſche
Zuckergeſetz das die Prämien erhöht alsbald der öſterreichiſchen
Geſetzgebung den Anlaß bietet auch ihrerſeits die Ausfuhr
zuſchüſſe zu ſteigern und zwar noch höher als in Dentſchland
geſchehen iſt ſo daß die öſterreichiſche Jnduſtrie ebenſo hohe
Prämien und dazu auch Frachtkoſten und noch eine Kleinigkeit
drüber vom Staate erhält um den Zucker auf den Weltmarkt
werfen zu können

Der liberale Abgeordnete Dr Groß hat im Abgeordneten
hanſe des öſterreichiſchen Reichsraths nachgewieſen daß es in
Cisleithanien der Land wirthſchaft an dem nöthigen Viehſalz
zur Fütterung fehle daß dagegen in England die Schweine
mit öſterreichiſchem und deutſchem Zucker gemäſtet werden
Dieſe Thatſache iſt für die Beſchaffenheit der feſtländiſchen
Zuckerpolitik kennzeichnend Jn der That der Zuſtand iſt ſchier
unglaunblich Alle feſtländiſchen Zuckerſtaaten überbieten ſich
gegenſeitig in einer fehlerhaften Weiſe um ihre Zucker
induſtriellen durch Ausfuhrzuſchüſſe zu unterſtützen und die
Wirkung iſt einerſeits eine höchſt ungeſunde geradezu gefähr
liche Ueberproduktion und anderſeits auf dem Weltmarkt alſo
in erſter Reihe in England ein Preisdruck der wiederum
höchſt unuglürlich iſt indem er in ſchroffſtem Gegenſatze zu
dem inländiſchen Preis für die Konſumenten der Prodnktions
länder ſteht Wie einmal dieſe künſtliche Züchtung enden ſoll
das iſt vermuthlich den Finanzminiſtern ſelbſt nicht klar Einſt
weilen aber folgt man in Oeſterreich dem deutſchen Beiſpielund dem alten Grundſatz den der gute Kaiſer Ferdinand in

vormärzlicher Zeit ausſprach Mich und den Metternich
wird s halt noch tragen Es wird fortgewurſtelt

Und welche Schrecken werden nicht für den Fall ausgemalt
daß in Oeſterreich die Zuckerprämien auf dem alten Stande
bleiben Da ſoll mit einem Schlage der ganze Weltmarkt
verloren gehen 67,000 Arbeiter werden brotlos Die ganze
Zuckerinduſtrie wird zu Grunde gerichtet Eine wirthſchaftliche
Kataſtrophe bricht über das Feſtland herein 70 Millionen
Gulden fehlen in der Zahlungsbilanz Oeſterreichs und die
ganze Währung iſt in Frage geſtellt das ganze Münzweſen
untergraben Die kleineren Zuckerfabriken müſſen ſammt und
ſonders eingehen und der inländiſche Bedarf wird von wenigen
Großfabrikanten gedeckt die jetzt untereinander um ſo feſter
zuſammenhalten und die Maſſe des Volkes durch Preiskartelle
ausbeuten werden Das alles und noch viel Schrecklicheres
hat man im öſterreichiſchen Reichsrath vernommen Und die
Gründe gegen die Erhöhung der Ausfuhrprämien ſind gerade
ſo wirkungslos geblieben wie etliche Wochen früher im
deutſchen Reichstage Hier wie dort erhöht man die Ver
brauchsabgabe zugleich mit den Ausfuhrzuſchüſſen Hier wie
dort aber werden die ernſteſten Zweifel gehegt ob dieſe Politik
auch unr im geringſten den kleineren Landwirthen nütze

Aber einſt wird kommen der Tag an dem trotz alledem
die Zuckerprämien beſeitigt werden Dieſes Ziel verfolgt ſo
gut die deutſche wie die öſterreichiſche Regierung Auch
in Wien hat man ſehr ernſt gemahnt jetzt da die
Prämien geſteigert werden wenigſtens für ein VJahr
die diplomatiſchen Verhandlungen über die internationale
Beſeitigung der Zuckerprämien um ſo eifriger zu be
treiben Die deutſche Reichsregiernug hat in offiziöſen
Kundgebungen wiederholt verſichert daß ſie dieſes Ziel
verfolge Daß Oeſterreich ſo ſchnell dem deutſchen Beiſpiel
in der Erhöhung der Prämien folgen werde hat man in
Berlin vielleicht nicht vorausgeſehen jedenfalls hat man es
nicht gewünſcht Aber der Finanzminiſter Dr v Bilinsky
hat ſich als ein gelehriger Schüler des Reichsſchatzſekretärs
Grafen Poſadowsky erwieſen Ob ſie beide jetzt Hand in
Hand in der Befürwortung der Auſhebung der Prämien
gehen werden wird man abwarten müſſen Die früheren
Verhandlungen zu dieſem Zweck ſind geſcheitert in einemAugenblick als ſe ſchon abgeſchloſſen und erfolgreich ſchienen

Jetzt ſoll in einem knappen Jahr denn nur auf ein Jahr
gilt das öſterreichiſche Geſetz der ernente T zu glück
licherem Abſchluß gedeihen Oder meint es der öſterreichiſche
Finanzminiſter mit der Beſchränkung dieſer Friſt überhaupt
nicht ernſt und wird im Sommer 1897 einfach die Ver
längerung des Geſetzes erfolgen Wir fürchten daß man
durch die Erhöhung der Ausfuhrprämien bei den Zucker
induſtriellen weder in Deutſchland noch in OeſterreichUngarn
die Neigung verſtärkt hat die internationgle Aufhebung der
Prämien zu fördern Wenn aber jetzt auch Belgien Frank
reich und Rußland dem deutſchen und dem öſterreichiſchen Bei
ſpiel folgen und ihre Ausfuhrprämien erhöhen was dann
Wir fürchten dann wird es noch einige ahre weiter gehen

Sonnabend den 20 Juni 1896
wie bisher und dann wird das Ende mit Schrecken eintreten
Wer dieſer Kataſtrophe vorbengen will der hat allen Grund
gerade jetzt jede Bemühnng zur internationalen Beſeitigung
der Zuckerprämien kräftig zu unterſtützen damit eine große
künſtlich geſteigerte Jnduſtrie endlich an die geſunde Luſt der
Freiheit gewöhnt und vor geilen Trieben bewahrt werde

e Dentſches Reich

Hofe und Perſonalnachrichten
Der Kaiſer verbleibt in Kiel bis zum 1 Juli Nachdem er

am 1 Juli dem Stapellauf für Erſatz Preußen beigewohnt
hat tritt er ſeine Nordlandsreiſe an ſie geht diesmal auf
der Hohenzollern, die von dem Kreuzer dritter Klaſſe Gefion
begleitet ſein wird durch die Nordſee nach Norwegen Chri
ſtianig wird angelaufen werden und hier dürfte nach dem Hamb
Lorr auch eine Begrüßung mit dem König Oskar und anderen
Mitgliedern des ſchwediſch norwegiſchen Königshaufes ſtattfinden
Herr v Kiderlen Wächter wird den Kaiſer wieder auf der
Nordlandsreiſe begleiten

Die Anfbeſſernng der Beamtengehälter

Im Anſchluß an die Mittheilung daß uns eine Herbſt
ſeſſion des Landtages bevorſteht und zur Vervollſtändigung
der Liſte der für dieſe Seſſion in Ausſicht geſtellten Vorlagen
ſchreiben die offiziöſen Berl Pol Nachr

Da dabei der allgemeinen Erhöhung der Beamten
beſoldungen nicht gedacht iſt wird die Beſorgniß laut daß
dieſer Plan wieder zurückgeſtellt ſei Das iſt aber keineswegs
der Fall Betreffs dieſes Planes und der dazu erforderlichen
Finanzmaßregeln hat ſich nicht das mindeſte geändert Die
Vorbereitungen zur Durchführung derſelben
werden mit Nachdruck betrieben Es iſt allerdings
ein gewaltiges Stück Arbeit welches zu leiſten iſt wenn man
ſich nicht auf eine einfache prozentuale Erhöhung der jetzigen
Gehaltsſätze beſchränken ſondern zugleich eine beſſere Ordnung
und einheitlichere Geſtaltung der Beſoldungsverhältniſſe herbei
führen will wie dies betreffs der Unterbeamten bei Anlaß
ihrer Gehaltserhöhung bereits geſchehen iſt Und zwar ſind
dabei vornehmlich zwei leitende Geſichtspunkte von Bedeutung
Zunächſt liegt es nicht in der Abſicht den Schwerpunkt der
Verbeſſerung auf die Aufangsgehälter zu legen vielmehr ſoll
die Aufbeſſerung weſentlich den höheren Dienſtaltersſtufen zu
ute kommen Sodann gilt es den jetzt ſo häufig vor
ommenden Berufungen der einen Beamtenklaſſe auf die andere

und der damit verbundenen Beunrnhigung dadurch vor
zubeugen daß die Gehaltsverhältniſſe der Beamten mit gleicher
Vorbildung thunlichſt gleichartig geordnet und nicht in der
Sache begründete Unterſchiede beſeitigt werden Es iſt ohne
weiteres klar daß damit der Finanzverwaltung wie den ein
zelnen Reſſorts eine ſchwere und umfangreiche Aufgabe ge
ſtellt iſt und daß alle Kräfte anzuſpannen ſind um ſie recht
zeitig für die nächſte Seſſion zu löſen

Es iſt uns durchaus angenehm zu hören daß die Frage
einer Aufbeſſerung der Beamtengehälter nicht aus den Augen
gelaſſen wird

Steigerung des Zuckerrübenbaues

Jm Reichsanzeiger wird die von den Behörden durch
Rückfrage bei den Zuckerfabriken aufgeſtellte Zuſammen
ſtellung über den Anbau von Zuckerrüben für die
Campagne 1896/97 bekannt gemacht Danach ſind 1896
425,004 ha mit Rüben bepflanzt worden gegen nur 373,504 ha
im Vorjahr Mit eigenen Rüben der Fabriken wurden be
pflanzt 48,643 gegen 47,031 ha im Vorjahr mit Aktienrüben
und Pflichtrüben welche vertragsmäßig den Fabriken zu liefern
ſind wurden bepflanzt 128,976 gegen 124,446 ha im Vorjahr
mit Kaufrüben und Ueberrüben wurden bepflanzt 247,385
gegen 202,027 ha im Vorjahr

Deutſcher Apfelwein

Die deutſche Apfelweinerzeugung iſt in einem noch immer
fort in raſcher Zunghme befindlichen Aufſchwunge begriffen
Da dgs einheimiſche Rohmaterial nicht zur Deckung des Be
darfs ausreicht ſo werden jahraus jahrein erhebliche Mengen
von Aepfeln aus Frankreich importirt Allein im Jahre 1891
erhielt Frankfurt a M aus Frankreich 1417 Wagenladungen
voll zur Weinbereitung beſtimmter Aepfel Jn den nächſten
Jahren nahmen die Aepfelzufuhren aus Frankreich noch viel
beträchtlichere Dimenſionen an Ein franzöſiſcher Konſulats
bericht taxirte ſchon für 1892 den Nutzen den allein die frank
ſurter Apfelweininduſtrie abwarf auf 12 bis 13 Mill Fres
Deutſcher Apfelwein gewinnt nicht nur innerhalb des Reiches
ein ſtetig ſich erweiterndes Abſatzgebiet ſondern geht in be
trächtlichen Mengen auch ins Ausland Als hauptſächlichſte
Abnehmer deutſchen Apfelweins ſind die türkiſchen Hafenſtädte
ſowie Athen Damasküs Aden Kalkutta Sydney Kapkolonie
New York Baltimore San Francisko Buenos Ayres und
ſelbſt Peking zu nennen Die in einigen Auslandsplätzen
etablirten Kommiſſionäre für dieſen Geſchäftszweig ſind mit
Beſtellungen überhäuft

Verſchiedene Mittheilungen
Der Beſuch Li Hung Tſchangs beim Fürſten Bis

marck wird am 26 Juni auf der Rückfahrt des Vicekönigs von
Hamburg nach Berlin erfolgen

Gouverneur v Wiſſmann hat dem Hamb Korr zufolge
aus der Schweiz nach Berlin gemeldet daß er in nächſter Woche
in Berlin eintreffen werde um mit amtlichen Stellen über
ſchwebende Fragen zu ſprechen

Nicht weniger als 32 Generale der preußiſchen Armee
ſind im laufenden Vierteljahre ſo wird in der Voſſ Ztg
zuſammengerechnet zur Dispoſition geſtellt darunter
10 im April 7 im Mai und 15 im Juni Die letzte Sonder
ausgabe des Militär Wochenbl zählt nicht weniger als
12 Generale auf die zur Disvpoſition geſtellt werden

Die erſte konſtituirende Verſammlung des allge
meinen preußiſchen Städtetages wird nach Verabredung
mit dem Herrn Oberbürgermeiſter Zelle in der zweiten Hälfte
des September in Berlin ſtattfinden

Jm Monat Mai d J haben 1369 Schiffe mit einem Netto
raumgehalt von 139,787 Regiſtertonnen den Kaiſer Wilhelm
83 z benutzt und an Gebühren zuſammen 78,206 Mark ent
richtet

Für die chineſiſche Armee hat der Vicekönig LiHung
Tſchang zwei preußiſche Offiziere verpflichtet und zwar
zur Errichtung einer Kriegsſchule nach preußiſchem Muſter
Es ſind dies der Hauptmann und Compagniechef im Jnfanterie
Regiment von Stülpnagel 5 Brandenburgiſches Nr 48
v Falkenhayn und der Premierlieutenant und Adjutant im
GrenadierRegiment Nr 12 Genz die beide ihre Verträge
bereits unterzeichnet haben Beide ſind um ihren Abſchied aus
der preußiſchen Armee eingekommen haben aber gebeten ihnen
den Rücktritt ähnlich wie den nach Chile kommandirten Offizieren
vorzubehalten Dagegen verſichert die Poſt entgegen der Mel
dung anderer Blätter daß Verhandlungen über die Reorganiſation
der chineſiſchen Armee durch deutſche Offiziere es wird
namentlich Oberſt Liebert als künftiger Reorganiſator der chine
ſiſchen Armee ernannt weder abgeſchoſſen ſind noch gegen
wärtig überhaupt ſchweben

BanDas Komitee für den einer oſtafrikanifchen
Centralbahn hielt am Freitag eine Sitzung ab womit den
B N zufolge die eigentlichen Vorbereitungen für den

Bahnbau beendet ſind und danach an die Ausarbeitung einer
Vorlage über den Bahnbau gegangen werden kann

Eine von mehr als hundert ſächſiſchen Geiſtlichen
beſuchte Konferenz in Meißen erklärte ſich gegen die von den
Konſervativen gewünſchte fakultative Civilehe und für die Bei
behaltung der obligatoriſchen Civilehe im Bürgerlichen
Geſetzbuche

Jn Mainz iſt zwiſchen dem Reichstags und Landtags
abgeordneten Jöſt und dem Vorſtande der ſozialdemokratiſchen
Partei ſeit einiger Zeit ein Streit entſtanden Jn der ſozialiſti
ſchen mainzer Volksſtimme veröffentlichen der Parteivorſtand
und der Abg Jöſt Erklärungen worin man ſich in Bezug auf
eine Parteiverſammlung in welcher dem genannten Abgeordneten
ein verblümtes Mißtrauensvotum ertheilt wurde gegenſeitig
Lügen zu ſtrafen ſucht Demnächſt wird eine allgemeine Partei
verſammlung zu dem Streite Stellung nehmen

Ausland
OeſterreichUngarn

In Budapeſt fand am Freitag nachmittag 6 Uhr ein
Hofdkner ſtatt zu welchem die Theilnehmer an der inter
nationalen Telegraphen Konferenz geladen waren
Nach dem Diner hielt der König Cercle bei welchem der

Handelsminiſter Daniel die Delegirten vorſtellte Der Monarch
zeichnete dieſelben ſämmtlich durch Anſprachen aus

Die ungariſche Delegation nahm am Freitag in ihrer Plenar
ſitzung das ordentliche und das außerordentliche Heeres
erforderniß ohne Debatte unverändert an Ebenſo wurde
der Voranſchlag für Bosnien und die rn unver
ändert bewilligt wobei die Delegation dem Reichsfinanzminiſter
Baron Kallay Anerkennung und Dank für ſeine Wirkſamkeit
ausſprach Des weiteren berieth die Delegation das Budget
des Auswärtigen nahm den Voranſchlag an und ſtimmte
einem Antrage zu nach dem dem Miniſter des Auswärtigen
Grafen Golnchowski Dank und Anerkennung ausgeſprochen
wird

Das Komitee zur Vorbereitung des Jnterparla
mentariſchen Kongreſſes hielt am Freitag eine
Sitzung in welcher beſchloſſen wurde denſelben ſür den
23 September einzuberufen Nach Beendigung
des Kongreſſes werden die Mitglieder in copore der Eröffnung
des Eiſernen Thores beiwohnen Abg Pazmendy berichtete
daß ſämmtliche europäiſche Parlamente großes
Jntereſſe bekundet hätten Es wurde ein Unterausſchuß ge
bildet der ſich zur Erledigung ſeiner Obliegenheiten mit den
Präſidenten beider Häuſer und mit der Regierung in Einver
nehmen ſetzen wird

Jtalien

Derſelbe wird den neueſten Meldungen zufolge ebenſo wie
der frühere Kriegsminiſter Mozenni penſionirt

Spanien
Die Lage guf Kuba ſchildert man uns folgendermaßen

Die Regenzeit hat begonnen und in allen Theilen der Jnſel
herrſcht naſſes Wetter Die ſpaniſche Armee kann deshalb
ſelbſt wenn der Oberbefehlshaber es wollte nicht zu einer
kräftigen Offenſive gegen die Aufſtändiſchen vorgehen So wie
ſo werden die Truppen furchtbar unter der Witterung zu leiden
haben Die meiſten ſpaniſchen Soldaten ſind blutjung und
nicht au das Klima gewöhnt und das gelbe Fieber wird in
ihren Reihen ſtark aufräumen Die Militärbehörden haben
nicht verabſäumt gut h oſpitäler bauen zu laſſen
aber was nützen alle ärztlichen Vorkehrungen bei einer gelben
Fieberepidemie Für bie rich ſcheint das feuchte
Wetter keine Schrecken zu beſitzen Einer ſagte mir jetzt
wären vier neue Generäle ihnen zu Hilfe gekommen Junt
Juli Auguſt und September Jch fürchte mein Jnſurgenten
freund hat recht daß die ſpaniſchen Truppen in den nächſten
Monaten furchtbare Verluſte erleider werden Der et
der Kubaner gegen die ſpaniſche Herrſchaft wird täglich größer
und macht ſich täglich auch mehr Luft äufig ſind die Be
ſchwerden nicht gerechtfertigt und unvernünftig Aber der Haß
iſt ſo tief daß eine Verſöhnung mit dem ſpaniſchen Regiment
ſelbſt wenn die liberalſten Reformen eingeführt würden faſt
undenkbar iſt Man darf nicht vergeſſen daß faſt jeder
Kubaner wenn er nicht ſelbſt in den Aufſtand verwickelt iſt
nahe Verwandte beſitzt welche mit den Jnſurgenten im Felde
ſtehen Seine Sympathien ſind deshalb gänzlich bei den
Rebellen Die Thatſache mag nicht angenehm klingen aber es
iſt die Wahrheit Ein Fall von grauſamer Ausſchreitung

Baratieri wird ſich am 24 d nach Trieſt einſchiffen
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aniſchen Tnppen iſt mir zu Ohren gekommenu Bee Franzoſen Namens Betharte wurde
wie gewöhnlich in der Zuckerfobrik gearbeitet Früh am
Morgen paſſirte eine gar Auſſtändiſcher die Plantage
Späler kamen ſpaniſche Truppen an Da dieſe die Rebellen
nicht ſfanden ſo gingen ſie in die Fabrik wo die Arbeiter an
der Arbeit waren und ſchoſſen vorſätzlich einfach vierzehn von
dieſen unſchuldigen Leuten nieder Neun waren Chineſen
Der Anſſeher ein Franzoſe Namens Duarte eilte nach dem
Wohnhaus und zog die franzöſiſche Flagge auf um ſeineNatlonalität zu zelgen Das half ihm gar nichts Die
Soldaten brachen die Thür auf und ködteten den Aufſeher
Dann ſteckten ſie die Plankage in Brand Neun Zeugen haben
dieſe Vorgänge vor dem ſranzöſiſchen Generalkonſulat bezengt
Die Angelegenheit iſt der ſpaniſchen m in Kuba ſowohl
wie in Madrid vorgelegt worden eneral Weyler hat eine
rege Unterſuchung angeordnet und die ſummariſche Be
lraſung der Uebelthäter verſprochen Hoffentlich wird ſie die

Wiederholung ſolcher Ausſchreitungen verhindern
Wie aus Barcelona berichtet wird ſieht es feſt daß das

letzte anarchiſtiſche Attentat gegen die Behörden gerichtet
war Unvorhergeſehenerweiſe hatte die Geiſilichkeit mit den
Behörden am Schluſſe der Prozeſſion Platz gefunden Für

ewöhnlich hatte die Geiſt lichkeit in der Milte des Zuges ihre
tellung inne

Türkei
Große Aufregung verurſacht die Meldung des Offiziellen

en Telegraphen Bureaus ans Kanea wonach die
rkiſchen Truppen das Dorf Vonta geplündert ſämmtliche

Häuſer und Kirchen zerſtört und in den letzteren die Krenze
ertrümmert und die Heiligenbilder beſndelt und vernichtet

ben Sodann haben ſie die Gräber geöffnet und die
Gebeine herausgenommen und zerſtreut Der Kom
mandant des engliſchen Panzers und der engliſche Konſul haben
ſich mit eigenen Angen von dieſen Greuelthaten ükerzengt
Aehnliche Miſſethaten ſind auch in Kalyra vorgekommen
Da dieſe Meidung aus griechiſcher Quelle ſtammt und man
in Athen ein Jntereſſe daran hat die Lage auf Kreta ſo ſchwarz
wie möglich zu malen ſo iſt die vorſtehende Nachricht vielleicht
vicht allzu wörtlich zu nehmen

Anch in Macedonien drohen der Pforte Gewitter von deren
Heraufziehen ſie freilich Kenntniß hat Wie nämlich die Köln
Zig ans Konſtantinopel meldet verfolgt die Pforte mit großer
Aufmerkſamkeit die Beſtrebungen des bulgariſchen Komitees
in Macedonien Unruhen zu ſtiften Die bulgariſchen
Kreiſe weiſen offen darauf hin man könne zuverläſſig darauf
rechnen daß Rußland wenn nicht direkt ſo doch in
direkt Bulgarien unterſtütze und es ſei mit Sicherheit an
mnehmen daß ſobald die buigariſche Bewegung in Macedonien
eſten Fuß gefaßt habe Rußland nicht zugeben würde daß
dieſe Errungenſchaften wieder rückgängig gemacht würden

Nußlanud
Ueber den Stand des großen Streiks in St Petersburg

läßt ſich die Köln Ztg aus Petersburg vom 17 Jnm
folgendermaßen berichten Abgeſehen von einigen ganz zu Anfang
eingedrückten Fenſterſcheiben kam es ſeitens der ausſtändiſchen
Arbeiter nirgends zu Ausſchreitungen ſie verhalten
ſich vielmehr überall ruhig Am lebhafteſten ging s noch bei
den Fabriken vor der Narwaſchen Pſorte zu als dort ein

größerer Haufe nicht ſchnell genng anseinandergehen wollte
entſandte die Feuerwehr auf Beſehl der Polizei kalte
Waſſerſtrahlen gegen ihn die erwartete Wirkung ein
ſluchtartiges Auseinanderſtieben blieb ans lachend genoſſen die
Arbeiter das bei der herrſchenden Hitze angenehme kühle Bad
eine ganze Weile dann erſt gingen ſie vergnügt auseinander
Die geſtrige Ermahnung der Polizei nachmittags die Arbeit
wieder anfzunehmen oder der Ausweiſung aus der Reſidenz
bezw des Abſchubs in den Heimathsort gewärtig zu ſein blieb
erfolglos Nur wenige Frauen meldeten ſich zur Arbeit mit
dieſen allein konnten aber die Fabrikanten nicht arbeiten Bisher
iſt noch nicht bekannt geworden daß die polizeiliche Abſchubs
drohung zur Ausführung gebracht iſt Gleich im Anfang des
Ausſtandes verhaftete die Polizei mehrere Arbeiter die ſie für
Leiter und Rädelsführer hielt doch thaten dieſe Verhaftungen
dem weiteren Umſichgreifen des Ansſtandes keinen Abbruch
Die Arbeiter beſtehen übrigens weniger auf direkter Lohn
erhöhnng als vor allem auf Herabſetzung der bisherigen 13
ja 14ſtündigen auf 9 bezw 10ftündige Arbeitszeit Eine
gefüllte Ausſtandskaſſe ans der angeblich Familien 5 Rubel
wöchentlich erhalten ſoll vorhanden ſein Bewahrheitet ſich
das ſo müßte das Geld vom Auslande man denkt an
England ſtammen denn die ruſſiſchen Arbeiter beſitzen
ſchwerlich die nöthige Energie von langer Hand für Ansſtands
kaſſen zu ſammeln Die Verzögerung der Rückkehr des Kaiſers
hierher er wollte bereits am 9 oder 12 d ſeinen Einzug
in Petersburg halten wird mit dem Ausſtand in Zuſammen
hang gebracht

Nordamerikfa
Angeſichts der von der republikaniſchen Nationglkonvention

in St Lonis belieblen Formnulirung ihres Parteiprogramms
kann man ſich der Ueberzeugung kaum verſchließen daß wenn
die Republikaner aus der Präſidentſchaflswahlcamgagne als
Sieger hervorgehen ſollten in dem Verhältniß Europas
zu Amerika ein tiefgehender grundſätzlicher Umſchwung nur
noch eine Frage kurz bemeſſener Friſt ſein dürfte Der
leitende Geſichtspunkt des republikaniſchen Programms läßt
ſich kurz und bündig in die Worte zuſammenfaſſen Amerika
den Amerikanern Deshalb nimmt in ihren politiſchen Theorien
die Monroedoktrin denn auch den Ehrenplatz ein Jhr muß
ſich alles andere unterordnen Daß Amerika von Europa aus
entdeckt beſiedelt kultivirt und zu ſeiner jetzigen Höhe wirth
ſchaftlicher und geiſtiger Entwickelung emporgehoben worden
iſt wird von den Verfaſſern des St Lonis er republikaniſchen
Parteiprogramms ſchlankweg ignorirt Wenn alles nach ihren
Wünſchen ginge ſo wäre der vollſtändige Rückzug Europas
vem amerikaniſchen Boden ſchon jetzt vollzogene Thatſache Als
wünſchenswerthes Endziel der künftigen geſchichtépolitiſchen Ent
wickelung wird aber das Verſchwenden jeglicher Spur enropäiſcher Herrſchaft vom transatlantiſchen Konunent mit un

Worten ausgeſprochen Küba ſoll den Spaniern
urch das Mittel der Anerkennung der dortigen Jnſurgenten

als kriegführende Macht aus den Händen gewunden den Dänen
lellen ihre weſtindiſchen Beſitzungen gegen klingende Münze
abgekauft und zur Errichtung einer amerikaniſchen Flottenſtation
verwendet werden wofür nach dem Dafürhalten der republi
laniſchen Programm Redacteure ein dringendes Bedürfniß

e Jene Herren glauben offenbar mit Spanien gis
einer Macht zweiten Ranges wenig Umſtände nöthig zu habenauch die Art wie ſie über den dämiſchen Koloniclb ſt in Weſt

indien verfügen s nicht von beſonderem Zartgefühl dieſem
einen Stgateweſen gegenüber Audere Mächtigere euro
päiſche Nationen denen man ſelbſt beim beſten Willen

ihre amerikaniſche Poſilion nicht mir nichts dir nichts
unter den Füßen wegziehen kann werden nicht nament
lich ſpezifizirt auch weiß man in Enropa ja nicht
erſt ſeit heute oder geſtern welche r dieMonroedoktrin in den Köpfen transatlantiſcher Politiker zu
mal dann anrichtet wenn es ſich um wahltaktiſchen Stimmen
fang handelt Da kommt es den Drahtziehern auf einegiohuge Portion naliviſtiſcher Ueberhebung nicht im mindeſten

an ſie geniren ſich nicht Theorien aufzuſtellen die bei dem
geringſten Verſuch ihrer praktiſchen Verwirklichung Amerika
in Krieg mit einem Vierteldutzend europäiſcher Mächte zugleich
verwickeln müßten Wenn alſo die Rodomontaden des Yankee
thums auch nicht tragiſcher genommen werden ſollten als ſie
verdienen ſo darf das doch vorausſchauende Politiker nicht
blind machen gegen die Thatſache daß jenſeits des Allantie
der Drang ſich von Europa thunlichſt zu emanzipiren rieſige
Fortſchritte macht Selbſt von der eigentlichen Politik zunächſt
abgeſehen wäre es ſchon eine ungewöhnlich ernſte Wendung
wenn die Vereinigten Staaten unter der Präſidentſchaft eines
Mac Kinley das ſchutzzöllneriſche Regime bis zum Extrem des
Prohibitionismus ansbildeten Europa im allgemeinen und
Deutſchland im beſonderen würde die Folge einer hermetiſchen
Abſperrung des amerikaniſchen Marktes ſür die Erzeugniſſe
der diesſeitigen Jnduſtrien ſehr bald und ſehr empfindlich am
eigenen Leibe ſpüren Wenngleich nun bei der Unberechenbar
keit amerikaniſcher Verhältniſſe der Sieg der Republikaner noch
nicht als apodiktiſch ſicher prophezeit werden ſoll ſo iſt er doch
naheliegend genng um Europa ſchon jetzt die Pflicht ans Herz
zu legen ſich auf den Einzug Mac Kinley s ins Weiße Haus
allen Ernſtes vorzubereiten Wie uns aus St Louis
telegraphiſch gemeldet wird beſchloſſen die Silberleute eine
winzige Minorität welche ſich am Donnerstag aus der Kon
vention zurückzog eine Adreſſe zu erlaſſen in welcher ſie das
Goldprogramm verurtheilen und den Senator Teller als
Kandidaten der Silberanhänger für den Präſidenten
poſten auſſtellen Bei der herrſchenden Stimmung hat jedoch
ein Anhänger der Silberwährung ſo gut wie gar keine
Ausſichten

Der Tod des Marquis von Mor es
deſſen Ermordung in Afrika wir ſchon meldeten veranlaßt
einige pariſer Blätter wie Figaro und Matin, allerleiAnſpielungen auf die Echeininſſe der Wüſte zu macheu in

denen vielleicht die wirklichen Urſachen der Vernichtung der
Expedition Morès verborgen ſeien Guerin der Freund
Morès ſagt ſogar in einem Jnterview mit dem Ganlois

heraus die Engländer hätten Morès ermorden laſſen
Moröss beabſichtigte nämlich durch Tunis in das Gebiet der
Derwiſche vorzudringen ſich mit deren Mogadem in Ver

bindung zu ſetzen dann anf der Karawanenſtraße weiter nach
Khartum zu ziehen unterwegs möglichſt viel Tuareg Krieger um

ſich zu gruppiren ſie in der europäiſchen Kriegführung
aunszubilden ſich an ihre Spitze zu ſtellen und mit ihnen den Eng
ländern entgegentreten wenn ſie verſuchen würden ſich des
Sudans zu bemächtigen um ſich für die Ränmung Egyptens zu
entſchädigen die der Marquis de Morès über kurz oder lang
für ungusbleiblich hielt Zugleich wollte er verſuchen eine
Art Bündniß zwiſchen Frankreich und dem Mahdi zuſammen
zubringen und das alles auf eigene Hand ohne jeden Auf
trag und ohne jede Unterſtützung von Seiten der franzöſiſchen
Regierung Dieſen tollkühnen Plan büßte der Marquis der
als Abenkeurer bekannt war mit dem Tode Jndeſſen widmen
dem Ermordeten viele pariſer Blätter ſympathiſche Nachrufe
Der Figaro ſchreibt wenn die Ariſtokraten gleich Morès
kühne Unternehmungen ausführen würden ſtatt in Paris ein
Müßiggänger Leben zu führen dann würde bald der politiſche
Mißkredit auſhören dem ſie in Frankreich verfallen
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Schluß aus der Morgenausgabe
Nach Ablehnung des Antrages Richter macht der Präſident

einige Mittheilungen über die geſchäſtliche Behandlung
Das Gefetzbuch zerfällt in fünf Bücher Allgemeiner Theil

93 der Schuldverhältniſſe Sachenrecht Familienrecht Erb
recht
Das erſte Buch allgemeiner Theil handelt in ſeinem
erſten Abſchnitt von den Perſonen und ſpezlell in ſeinem
erſten Titel von den natürlichen Perſonen 20

Die Kommiſſion hat an dieſem erſten Titel keine Aenderungen
vorgenommen
Abg Auer Soz und Gen beantragen zu 8 6 Nr 3 die
Zulaſſung der Entmündigung wegen Truünkſucht
auszuſchließen

Abg Lenzmann fr Vp wendet ſich gegen den Antrag
Abg Frohme Soz befürwortet denſelben Wenn man die

Trunkſucht bekämpfen wolle ſo bedürſe es ganz anderer Mittel
als der Zulaſſung der Entmündigung Es handle ſich hier nur
um eine Klaſſenbeſtimmung gegen die Arbeiter

Abg Dr Vachem Ctr Die Trunkſucht an ſich e man
allerdings ſo nicht aus der Welt ſchaffen wohl aber den Trunk
ſüchtigen und feine Familie ſchützen können durch eine event
Entmündignung Von einem Klaſſengefetz ſei hier keine Rede

Abg Stadthagen Soz tritt für den Antrag Auer ein

Anlrag Auer und beſtreitet einer Aeußerung des Vorredners
m daß man hier ein e ſchaffen wolle

Nach weiteren Ausführungen der Abgg Bebel und Bachem
und des Staatsſekretärs Nieberding wird der Antrag Auer
gern und 8 6 angenommen ebenſo der Reſt des Titels
Natürliche Perſonen
Der Titel Jnriſtiſche Perſonen 58 21 85 zerfällt in die

Abſchnitte J Vereine a Allgemeine Vorſchriften 88 21
h getragene Vereine 68 52 76 II Stiftungen 88 77

Nach 21 der Kommiſſionsfaſſung erlangt ein Verein deſſen
Zweck nicht auf einen wirthſchaſtlichen Geſchäftsbetrieb gerichtet
iſt Rechtsfähigkeit durch Eintragung in das Vereinsregiſter des
zuſtändigen Amtsgerichts

Die urſprüngliche Faſſung der Regierungsvorlage lautet
Vereine zu gemeinnützigen R wirthſchaftlichen

künſtleriſchen oder anderen nicht auf einen wirthſchaftlichen
Geſchäſtsbetrieb gerichteten Zwecken erlangen Rechtsfähigkeli
durch Eintragung in das Vereinsregiſter oder durch ſtaatliche
Verleihnng

z v Strombeck Cenlr beantragt Wiederherſtellung der
e ehe mit Ausnahme der letzten Worte oder durch

rleihung
Abg Auer u Gen Soz beantragen prinzipaliter ſtatt88 21 85 zu ſetzen 4 gen n n

a Die Körperſchaften des öffentlichen Nechts ſowie alle Vereinemit Görderſchoſtllcher Verfaſſung ſind als ſolche e

enn die Frrazinnt er gemeinſamen Angelegenheit einem
orſtand mit ſatzungsmäßiger Vollmacht überlragen iſt Die

Satzung muß ſchriftlich abgefaßt ſein Die reichsgeſetzlich

welchen auch folgende

Abg v Cuny nul empfiehlt dagegen Annahme des s 6 ohne Abg

i miſſionsbeſchlüſſe

fähig Ein Verein beſitzt eine körperſchaftliche Verfaſfung ledigtt Alsdann vertagt das Haus die weitere Berathung auf

r

bereits geregellen Körperſchaſten Genoſſenſchaften und ſon
ſtigen Vereine bleiben bei ihrem bisherigen Recht

b Die Vereinsmitgliedſchaſt iſt unveräußerlich die Ausübnng
der einzelnen Mitgliedsrechte iſt nnübertragbar

Die Debatte erſtreckt 6 bereits über ſämmtliche Fs 21 85 z
nträge vorliegen

1 ein Eventuglantrag Auer u Gen a in 8 40 folgende Be
ſtimmungen g ſtreichen

einem Vereine deſſen Zweck nach der Satzung nicht auf
einen wirthſchaftlichen Geſchäftsbetrieb gerichtet iſt kann die

Rechtsfähigkeit entzogen werden wenn er einen ſolchen Zweck
verfolgt einem Vereine der nach der Satzung einen politi
ſchen ſozialpolitiſchen oder religiöſen Zweck nicht hat kann die
Rechtsfähigkeit entzogen werden wenn er einen ſolchen Zweck
verfolgt einem Verein deſſen Rechtsfähigkeit auf Verleihung
beruht kann die Rechtsfählgkeit entzogen werden wenn er

deren als den in der Satzung beſtimmten Zweck
erfolgt
b Folgendes zu beſtimmen
Die Entziehung der Rechtsfähigkeit kann nur auf Antrag des

Staatsanwalts durch Beſchluß des Amtsgerichts in deſſen Be
zirk der Verein ſeinen Sitz hat ausgeſprochen werden
Gegen den dem Antrag ſtattgebenden Beſchluß ſteht dem Verein
innerhalb eines Monats nach der Zuſtellung des Beſchluſſes
die Klage bei dem Landgericht zu Beruht die Rechtsfähig
keit auf Verleihung durch den Bundesrath ſo erfolgt die Ent
ziehung durch Beſchluß des Bundesraths

2 ein Antrag Aucker freiſ Vp und Gen welcher an Stelle
der entſprechenden Vorſchriften des Geſetzes folgendes zu be
ſtimmen vorſchlägt

Dem Vereine kann die Rechtsfähigkeit entzogen werden
wenn er einen Zweck verfolgt der gegen ein geſetzliches Verbot
oder gegen die guten Sitten verſtößt oder wenn er durch einen
geſetzwidrigen Beſchluß der Mitgliederverſammlung oder durch
i drises Verhalten des Vorſtandes das Gemeinwohl ge
ährdet
Einem Verelne deſſen Zweck nach der Satzung nicht auf

einen wirthſchaftlichen Geſchäftsbetrieb gerichtet iſt kann die
derſiggeliskelt entzogen werden wenn er einen ſolchen Zweck

erfolgt
Einem Vereine deſſen Rechtsfähigkeit auf Verleihung beruht

kann die Rechtsfähigkeit entzogen werden wenn er einen
anderen als den in der Satzung beſtimmten Zweck verfolgt

Die Entziehnng der Rechtsfähigkeit erfolgt auf Antrag des
Staatsanwalt durch Beſchluß des Amtsgerichts in deſſen Be
zirke der Verein ſeinen Sitz hat e

Gegen den ablehnenden Beſchluß ſteht dem Staatsanwalte
gegen den ſtattgebenden Beſchluß dem Verein innerhalb eines
Monats nach der Zuſtellung des Beſchluſſes die Klage bei
dem Landgerichte zu Die Klage iſt von dem Staatsanwalte
gegen den Verein von dem Vereine gegen den Staatsanwalt
zu richten das Landgericht iſt ausſchließlich zuſtändig
Beruht die Rechtsfähigkeit auf Verleihung durch den Bundes
rath ſo erſolgt die Entziehung durch Beſchluß des Bundes
rathsWie Eintragung iſt von dem Amtsgericht abzulehnen wenn

der Zweck des Vereins auf elnen wirthſchaftlichen Geſchäfts
betrieb gerichtet iſt oder gegen ein geſetzliches Verbot oder
gegen die guten Sitten verſtößt oder wenn den Erforderniſſen
der 88 53 56 nicht genügt iſt Jn dem Beſchluſſe ſind die
Gründe der Ablehnung anzugeben

Gegen den ablehnenden Beſchluß ſteht dem Verein inner
halb eines Monats nach der Zuſtellung des Beſchluſſes die
Klage bei dem Landgerichte zu Die Klage iſt gegen den
Sang halt zu richten Das Landgericht iſt ausſchließlich
zuſtändig

Abg Lenzmann ſrſ Vg begründet den Antrag Ancker und
macht dem Centrum den Vorwurf daß es beim Vereinsrecht
umgefallen ſei und ſeine früheren freiheitlichen Grundſätze auf
gegeben habe obwohl es hätte wiſſen müſſen daß der Bundes
rath an dieſer Srage das Geſetz nicht hätte ſcheitern laſſen

Abg Gröber Etr vertheidigt das Centrum gegen dieſe Vor
würfe und führt aus daß der praktiſche Unterſchied zwiſchen
dem Kommiſſionsbeſchluſſe und dem Antrage Ancker gar nicht ſo
erheblich ſei Die Vorſchläge der Kommiſſion geſtatteten eine
freiere Bewegung auf dem Gebiete des Vereinsweſens als die
Regierungsvorlage

Jnzwiſchen iſt ein Antrag Lenzmnann eingegangen im
Antrage von Strombeck hinter dem Worte Zwecke einzufügen
Berufsvereine oder Zweckvereine
Abg v Buchka konſ Wir haben in der Kommiſſion von

vornherein erklärt daß wir mit den Vorſchlägen der Kommiſſion
einverſtanden ſind und wir ſind uns konſequent geblieben Wir
erklären uns auch hier gegen die Abänderungsanträge

Abg Stadthagen Soz Unſer Antrag iſt der allein kön
ſequente und gerechte Ob der Antrag Ancker oder die
Kommiſſionsbeſchlüſſe angenommen werden iſt der Arbeiterklaſſe
abſolut gleichgiltig Die Freiſinnigen laſſen dem Staatsanwalt
zu viel Spielraum Der ſozialdemokratiſche Antrag iſt die
Konſequenz deſſen was auch Prof Sohm als nothwendig aner
kannt hat den doch niemand für einen Sozialdemokraten halten
wird Die Sozialdemokratie verfolgt viel ernſtere kulturelle
Ziele als alle anderen Parteien aber wir ſind überzengt daß
auch wenn unſere Anträge angenommen werden wir anders
behandelt werden als die anderen Parteien namentlich nachdem
der preußiſche Jnuſtizminiſter den Satz Wenn zwei daſſelbe
thun ſo iſt es nicht daſſelbe, als geltenden Rechtsſatz hinzu
geſtellt hat während er früher nur als Parodie galt

Abg Frhr v Stumm Rp Meine Freunde haben ſchon
bezüglich ihrer Zuſtimmung zu der Kommiſſionsfaſſung ein
großes Entgegenkommen bewieſen das ihnen ſehr ſchwer
geworden iſt Nun aber müſſen wir ſagen Bis hierher und
nicht weiter und die beiden geſtellten Anträge ablehnen

Abg v Strombeck Etr befürwortet ſeinen Antrag der nur
aus Zweckmäßigkeitsgründen geſtellt ſei

Abg v Dziembowoki Pomian Pole bemängelt die Kom

Darauf wird unter Ablehnung ſämmtlicher Anträge s 20
in der Kommiſſionsfafſung angenommen abgelehnt
wurden ferner auch noch der Eventnualantrag Auer und der
Antrag Ancker Da dieſe Anträge ſich auf 88 40 und 41 Ent
ziehung der Rechtsfähigkeit der Vereine und Verfahren hierbei
beziehen wird ebenfalls auch jetzt ſchon über dieſe beiden Para
i abgeſtimmt Dieſelben werden in der Kommiſſions
aſſung angenommen

Präſident Freiherr v Bnol bemerkt daß er künftig nur die
jenigen Paragraphen aufrufen wolle zu denen das Wort verlangt
werde Die übrigen werde er als angenommen betrachten

Jnzwiſchen iſt der Reichskanzler Fürſt Hohenlohe im Saal er
ſchienen

Auch der dritte Abſchnitt Rechtsgeſchäfte wird unter
Ablehnung von Anträgen der Sozialdemokraten Auer u Gen
ſowie der Polen Abg v Dziembowski Pomian unverändert und
ohne bemerkenswerthe Debatte angenommen jedoch wird die Be
rathung über die 88 131 134 einſtweilen ausgeſetzt

Der vierte Abſchnitt Friſten und Termine wird
ohne Debatte erledigt Auch der fünfte Abſchnitt Ver
jährung bleibt unverändert nachdem ein Antrag Auer zu8 191 ſowie ein Antra Voſſe
Schließlich werden an
vertheidigung Selbſthilfe ſowie der
Abſchnitt Sicherheitsleiſtung ohne Diskuſſion ange
nommen

rmann zu 8 199 abgelehnt iſt
der ſechſte Abſchnitt Selbſt

iebente

v iſt das erſte Buch welches bis 5234 ſich erſireat er
edig

Sonnabend 11 Uhr Außerdem ſoll da die Schlußabſtimmung
über die Novelle zur Gewerbeordnung vorgenommen werden

e e
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Eingegangen iſt vom Vicepräſidenten des Staatsminiſteriums

eine Einladung zu einer vereinigten Sitzung beider Häuſer des
Landtages behuſs Entgegennahme einer Allerhöchſten Volſchaſt
anf Sonnabend nachmittags 3 Uhr

uf der Tagesordnung ſtehen Petitionen Ueber eine
etition des früheren Lokomotivheizers Schwarz in Altong be

reffend ſeine Penſionsverhältniſſe geht das Haus zur Tages
ordnung über

Eine Petition des Land wirthſchaftlichen Vereins in Breslau
nm r der Abgaben auf dem DortmundEmskanal für Beförderung landwirthſchaftlicher Produkte be
antragt die Kommiſſion der Regiernng zur Erwägung zu über
weiſen

Abg Wallbrecht nl Jch wollte eigentlich den Uebergang
ur Tagesordnung beantragen ſehe aber mit Rückſicht auf die
rklärungen des Miniſters im Herrenhauſe davon ab der

Miniſter hat ſich damals gegen den Antrag der Herrenhaus
kommiſſion auf Ueberweiſung der Petition zur Beruckſichtigung
ausgeſprochen Würde der Antrag der Pekenten angenömmen
ſo würde der Kanal uns keinen Nutzen gewähren wir würden
vielleicht den ganzen Verkehr an Holland verlieren Wir brauchen
billige Preiſe und ein ausgedehntes Kanalnetz Der Dortmund
Emskanal kommt erſt zur Geltung wenn wir den Mittelland
kanal haben werden

Abg Hirt konſ Als Vorſitzender des Landwirthſchaftlichen
Vereins in Breslau bitte ich um Annahme des Kommiſſions
antrages Wenn der Miniſter im Herrenhauſe uns in Breslau
das Recht abſprach uns mit dieſer Sache zu befaſſen ſo muß
ich die Iichiiateit ſeiner Aeußerungen beſtreiten Wir ſehen in
den jetzigen Tarifen eine Schädigung unſeres Getreideabſatzes
und unſerer Mühleninduſtrie und wir betrachten es überhaupt
als unſere Aufgabe uns mit volke wirthſchaftlichen Fragen zu
beſchäftigen Hier handelt es ſich um eine Frage von weit
gehender Bedeutung für die Landwirthſchaft und wir können
mit dem Ergebniß der Erörterungen in der Kommiſſion zu
frieden ſein

Der Kommſſſionsantrag wird angenommen
Durch Uebergang zur Tagesordnung werden weiterhin

eine große Zahl Petitionen erledigt
Die Petitionen der berliner Geſängnißbeamten Harlwig und

Gen um Vereinigung der Geſängnißinſpektoren Sekretäre und
Aſſiſtenten zu elner Beſoldungsklaſſe ſowie des Gefängniß
inſpektionsaſſiſtenten Repkowitz in Ratibor und Gen um Ver
deſſerung der Anſtellungs und Gehaltsverhältniſſe werden der
Regierung qls Material überwieſen Eine Petition des
Präparandenganſtaltsvorſtehers Schmidt in Oſterwieck um Er
ihellung der Penſionsberechtigung auch für die Zeit ſeiner
Thätigkeit än ſtädtiſchen öffentlichen Präparandenanſtalten wird
der Regierung zur Erwägung überwieſen Zur Berückſichtigung
wird der Regierung die Petition von Bagall in Brätz um Er
richtung einer katholiſchen Schule überwiesen

Die Petition des Eiſenbahnſekretärs Ackers und Gen Staats
beamten aus den Städten St Johann und Saarbrücken um
Genehmigung einer Theuerungszulage an die Staatsbeamten
daſelbſt heanträgt die Kommiſſion der Regierung als Material
zu überweiſen

Abg Möller nl Jch halte die Erfüllung der Wünſche der
Petenten für eine abſolute Nothwendigkeit wenn den Beamten
von beſonders thenuren Orten nicht geradezu eine Straſe auf
erlegt werden ſoll Von der Stellung eines beſonderen Antrages
nehme ich Abſtand da bei der Geſchäftslage des Hauſes keine
Ausſicht iſt einen ſolchen durchzubringen Jch hoffe aber daß
De enlerung in eine nähere Unterſuchung der Sache eintreten
wird

Abg Dr Glattfelter Centr ſchließt ſich dieſen Ausſührungen
an und betont die Nothlage der in Frage ſtehenden Veamten

Der Antrag der Kommiſſion wird angenommen
Die Petitionen der Stadt Tremeſſen um Uebernahme des

Zuſchuſſes der Stadt zur Erhaltung des dortigen Progymnaſinms
auf die Staatskaſſe ſowie der Gemeindevertretung in Pinne
bergerdorf um Bewilligung einer Beihilfe aus der Staatskaſſe
zu den Koſten des Baues einer Ortsſchule werden der Regierung
zur Erwägung überwieſen

Damit iſt die Tagesordnung erledigt
Präſident v Köller giebt die übliche Ueberſicht über die

Thätigkeit des Hauſes in der verfloſſenen Seſſion
Abg Frhr v Huene Ctr Jch ſpreche gewiß im Sinne des

ganzen Hanuſes wenn ich dem Herrn Präſidenten für die um
ſichtige und unparteiiſche Leitung der Geſchäfte des Hanſes an
die wir ſchon ſeit langen Jahren gewöhnt ſind auch in dieſem
Jahre unſeren herzlichen Dank ausſpreche Beiſall

Präſident v Köller Jch danke Jhnen ſür die freundlichen
Worte denen Sie zuzuſtimmen ſcheinen und bitte um die Er
lanbniß dieſelben mit beziehen zu dürfen auf meine beiden
Kollegen im Präſidinm auf die Herren Schriftſührer undeauf
die Herren Quäſtoren Zuſtimmung Jch danke Jhnen allen

Seſſion wiederum von allen Sellen erfahr beSie auf heute wie immer um S See Sinne ne
ren n e Zu e de rig un unſer

err er lebein dieſen Ruf ein Jch ſchließe die S ans mm dreimal

Schluß 1 Uhr

Herrenhanus
18 Sihzung vom 19 Jnni 1 Uhr

Am Miniſtertiſche Juſtizminiſter zdiquel zminiſter Schönſtedt Finanzminiſter
Vor Eintritt in die Tagesordnung macht
Vicepräſident Frhr v Mantenffel die Mittheilung daß die

Mitglieder des Herrenhauſes zu einer vereinigten Schlußſitzung
beider Häuſer des Landtages auf Sonnabend nachmittag 3 Uhr
im Sitzungsſaale des Abgeordnetenhauſes vom Vicepräſidenten
des Staats miniſteriums eingeladen werden

Bei der Berathung des Geſetzentwurfs betr die Fideikommiſſeſf
in Neuvorpommern und Rügen ſpricht

v Platen Venz ſeine Bedenken gegen das Geſetz aus deſſen
Einführung vielfach Verirrungen und Unzuträglichkeiten hervor
rufen würde

Miniſter Schönſtedt befürwortet den Geſetzentwurf deſſen
Annahme im wirthſchaftlichen Jntereſſe vieler Beſitzer dringend
wünſchenswerth ſei 8

Fürſt zu Puttbus begrüßt den Entwurf mit Freuden der
namentlich den kleineren Beſitzern zu gute kommen würde Durch
das Geſetz habe die Regierung einen Nothſtand der Landwirth
ſchaft anerkannt

Der Geſetzentwurf wird darauf unverändert angenommen
Jn der Hofloge erſcheint der Vicekönig Li Hung Tſchang

mit ſeinem Dolmelſcher Vicepräſident Frhr v Manteuffel
begrüßt denſelben

Der am 25 Februar d J zwiſchen Preußen Oldenburg und
Bremen abgeſchloſſene Vertrog über den weiteren Ausban der
Fahrbahn in der Anßenweſer erhält die Zuſtimmung des

Hauſes
Die Denkſchrift über die Ansführung des Geſetzes vom

13 Auguſt 1895 betr die Bewilligung von Staats
mitteln zur Verbeſſerung der Wohnungsverhält
niſſe von Arbeitern die in ſtaatlichen Vetrieben beſchäftigt
ſind und von gering beſoldeten Staatsbeamten wird durch Kennt
nißnahme für erledigt erklärt

Die Peltition um Herſtellung einer Bahnlinie von Hörſchel
oder Herleshanuſen über Nebra nach Hoheneiche an der Werra
bahn wird der Regierung als Material überwieſen

Die Petitionen um Aenderung des ſchleſiſchen Schul
reglements beantragt die Kommiſſion mit Rückſicht auf die
von der Staatsregierung anf Grund der Reſolution des Ab
geordnetenhauſes vom 9 März 1896 im Verwaltungswege be
abſichtigte Regelung der fraglichen Verhältniſſe der Staats
regierung als Material zu überweiſen

Dazu liegt ein Antrag des Grafen v Zieten Schwerin vor
die Petition der Staatsregierung als Material für den

eines allgemeinen Volksſchulgeſetzes zu über
weiſen

Graf v Zieten Schwerin begründet ſeinen Antrag indem
er ausführt daß in Schleſien ganz unhaltbare Zuſtände auf dem
Schulgebiet herrſchen Hier mache ſich eine Buntſcheckigkeit
geltend die nur noch übertroffen werde durch die Buntſcheckig
keit die allgemein in unſerem Vaterlande herrſche Um dieſe
Uebelſtände zu beſeitigen ſei ein allgemeincs Schulgeſetz durchaus
nothwendig die Regierung könne fich dieſer Nothwendigkeit
nicht entziehen ohne ſich die allergrößten Vorwürfe machen
laſſen zu müſſen

Geh Regierungsrath Chappunis erklärt daß die Regierung
dir für ein allgemeines Schulgeſetz noch nicht für gekommen
hält
und nach Möglichkeit Erleichterung geſchaffen werden

Graf Klinckowſtröm tritt ſür den Antrag des Grafen Zieten
Schwerin ein Die jetzigen Zuſtände bei welchen die Verhält
niſſe im Verwaltungswege geregelt werden ſollen ſeien ganz un
haltbar Eine geſetzliche Regelung der Schulverhällniſſe ſei
durchaus nothwendig

v Schöning empfieht den Antrag der Kommiſſion
v Wedell erklärt ſich für den Antrag Zieten und hält eine

geſetzliche Regelung der vorliegenden Frage ſür dringend
wünſchenswerth

Graf v d Schnlenburg Veetzendorf bedauert die Ablehnung
des Lehrerdotationsgeſetzes und tritt lebhaft ſür die Vorlegung
eines allgemeinen Volksſchulgeſetzes ein Die Regierung mag
ſich drehen und wenden wie ſie will ſie wird über die Frage
nicht hinwegkommen dieſe das ganze Volksleben bewegende
e durch prinzipielle Regelung zur Klarheit zu
ringen
Oberbürgermeiſter Struckmann hofft daß das Haus wenn

die Vorloge eines Lehrerbeſoldungsgeſetzes wieder komme dem
ſelben zuſtimmen werde anſtatt vielleicht auf unabſehbare Zeit
auf ein allgemeines Volksſchulgeſetz zu warten

v Dieſt weiſt darauf hin daß betreffs der Vertheilung der
für die freundliche Unterſtützung die ich auch im Laufe dieſer
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Schullaſten in den Gemeinden nicht blos in Schleſien ſondern
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Jm übrigen würden die einzelnen Fälle geprüft werden

in der ganzen Monarchie ein grenzenloſer Wirrwar herrſche
Redner erklärt ſich ſür den Antrag v Zieten Schwerin

Darauf wird der Antrag Zieten Schwerin mit großer
Mehrheit angenommen womit zugleich der Antrag der
Kommiſſion erledigt iſt

Die Petition um Erhebung der Stadt Stenſchewo zur Krels
ſtadt und Verlegung des Landrathsamis des Kreiſes Poſen Weſt
dahin wird durch Uebergang zur Tagesordnung erledigt

Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Nächſte Sitzung Sonnabend 11 Uhr Geſetzentwurf betr

Auſhebung der Hypothekenämter im Geltungsbereich des Rheini
ſchen Rechts

Schluß 3 Uhr

Letzte Nachrichten

London 20 Juni Rußland Frankreich und England
ordern von der Pforte die Regktivirung des Vertrages

von Halepa für Kreta Dies entſpricht aber keineswegs
den Wünſchen der Kretenſer welche die Beſtimmungen des
betr Vertrages für unzureichend halten und volle
Autonomie verlangen

Meteorologiſche Station zu Halle

19 Jnnl 20 Jnnl9 Uhr 12 Min ab 7 Uhr 12 Min mrg

Barometer Millimeler 760 4 759 ,8Thermomeler Ceiſins 18,4 19,4Rel Fenchligteit 67 83Wind 7 e e 7 0 e NW 2 NW 1Marimnm der Tempercgur am 19 Jnni 22,82 C
Winimum in der Nacht vom 19 Juni zum 20 Juni 14,7 O

eder chläge am 20 Jnnl 7 Uhr morgens 0,0 n
Waſſerwärme der Saale am 20 Jnni mitgetheilt vom Florabade 18 190

Witterungsausſichten f d nächſten Tage i mittl Deutſchl
Von der biscayiſchen See her ſchiebt ſich ein Gebiet ziemlich

hohen Luftdrucks über Eunropa das für unſere Gegenden noch
anhaltend warmes heiteres ruhiges und trocknes Wetter wahr
ſcheinlich macht

Bericht des Berliner Wetterburegns vom 19 Jnni
8 Uhr morgens

WindrichtunStalſoven Varom nun Weller Tempe
miin Stola 12 ralnr

Memel 762 SsW 3 halbbedeckt 25Swinemünde 765 N W 3 wolkig 19Hamburg 768 W 4 heiter 17orkum 768 WweasW 2 heiter 16Hannover 767 ſtill wolkig 17Berlin e 766 NW 3 wolkig 20Breslan 765 wRWw 4 halbbedeckt 21Bamberg 768 N 1 halbbedeckt 19München 770 NW 3 bedeckt 18Wien 765 WRN W 4 halbbedeckt 20Prag 765 N 2 bedeckt 20Drieſ t 765 ſtill bedeckt 22Pelersburg 762 WSW 2 wolkenlos 19aparanda 756 SO 3 wolkeulos 19toccholm 760 SW 2 heiter 25Kopenhagen d 764 NW 3 halbbedeckt 18Aberdeen 2 763 SW 1 halbdedeckt 14Cork 767 HSO 2 halbbedeckt 15Paris 766 NNO 1 woltig 16
Vnanren nd Produkienberlehte

Wolle Baunmwolie
Leipzaig 19 Juni Kammzug Terminhandel Laplata Grundmueter B

per Juni 3,27 per Huſi 3,27 ver Aug 3,30 M per
Sept 3,322 AI per Okt 3,325 HBI per Nov 3,35 per Dez 3,35 A
por du 3,379 per Febr 3,40 per HAäre 40 41 perApril 3,40 ver Mai 3,40 M Umsatz 20,000 kg Ruhig

Bremen 19 Funi Wolle Umsatz 117 Ballen
Liverpool 19 Juni Nnarhm 12 Uhr 50 Alinnteu Ba umwol Ie

Umsate 10,000 B davon für Spekulation und Export 509 B
Weichiend Tinnevelly e hiedriger

Amerik good ord 3 do low mwiddling 3 do middling 3
Alid l ameriknu Liefernngen Juni Juli 5 Aug Sept 3 Okt

Nov 33 Dez Jan 2 d Alles Werih
Livervpool 19 Juni Nachm 4 Uhr 20 Alinuten Baumwolle

Umsatz 10,0 0 B davon für Spekulution und Exnort 590 B Wilüg
3 American good ordinary do low widdlipg do middling

15

Ale amerikan Iiefernngen Ruhig stetig Juni Fuli 35 bis
Käuferpr is Juli Aug 3 do Ang Sept 3

Verkäuferpreis Sept Okt 3 3 do Okt Nov 3 gNov Dez 3 do Dez Jan 3 3 dobis 33 Vebr Alär
ferpreis

u
Jan Febr

Werth März April 3 d Verkän

t

Sämoveren

n c ca
Petersburg 39 Juni Iantf loco Leinsaut loco 0,25
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bedeutend unter Herstellungspreis
zum Verkauf gestellt

Staub und Regen FHäntel Spitzen VUmhänge Vantasic Garvirte u ungarnirte Bamen u Hädchen Hüte Modellhüte
Kragen Capes Jackets Blousen Costumes MHorgen Reise Strand u Garten Hüte Knaben Hüte u Mützen
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Großes Lager von geruchloſen Zimmereloſets Bidets
S Doncheapparaten Jrrigatenuren Leibwärmſlaſchen

Damvpfrkrnuken e e

h Allemverkauf von Ditmann s Wellenbadesechaukel zu Fabrikpreiſen h c
Eissehränke Fliegenschränke Petroleumkochofen nur ſolideſte Ausführung zu billigſten Preiſen

Prämiirt Dresden 1874 Pränmnirt Berlin 1879
irsoh sehe Schneider AkademiHirsoh sehe Schneider Akademie
Borlin Rotes Schloss No 2 Guar e

4 Größte älteſte beſuchteſſe und einzig preisgekrönte Fachlehranſtalt der Welt Gegründet 1859
Vereits über 21,000 Schüler ausgebildet Tages und Abendkurſe von 20 Mark an beginnen
am 1 ind 15 jedes Monats in allen Abtheilungen der Herren Damen und Wäſcheſchneiderel

Stellenvermittelnng koſtenlos Proſpekte gratis und e ue

33 3 unseres senwerkesPik ähä S U ER S Die Zuschneidekunst
Dieſes einzig in ſeiner Art mit über 1300 ſauber lithographirten Schnittmuſtern und

Jlluſtrationen verſehene Lehrbuch zum Selbſtunterricht iſt wieder in neuer Auflage erſchienen
und der Preis mit Rückſicht auf den großen Umſatz auf 15 Mark herabgeſetzt Elegant ge

hunden Preis 18 Mark Die Direktion ad

W S Ich habe mich in Halle a/S alPomologisches Institut Reutlingen TieravratOn e e 8 e niedergelassen
Gürtnerlehranſtalt Beginn des Jahres Kurſes den 12 Oktober Deine Wohnung befindet sich r

1896 Anmeldungen baldigſt erwünſcht dStatuten z b v legene r W Vried ichstrasse 42
Preisverzeichniſſe über Baumſchulerzengniſſe aller Art über S ali wer e e len e RkebBba Kreistinerarzt

e D7An je Adele von GualtieriAnatomisch physiologische Sterz 1 Etage
Heil und Kunstanstalt ober Reinh äufer 3

w Fmpfehle unſichtbarefür leidende und geſunde Füſte e u s
Anfertigung von Fussbekleidungen Ia es Griiea ſtraße 27 lenheut e 8 Dhzd 2,75 Dzd 1,40 Dizd 75Stück 30

Da ich mein Geſchäft in die

2 1 Etage verlegte gewähre ichn jetzt anf ſämmtliche VerkaufsONTINENTAL kti
a PNEUMATIC el von Gualtieri

Bester Velocipedreffen Brüderſtraße 3
Damen Vrisir Salon r

6ARANIE nh für ersthinassiges JIaterial und sorgfältigste Ausſühreang g Jm

m AusverkaufContiuental Caoutschoue Guttapercha Co Hannover der aus der
Fabrikation Weiss Freytag ſchensämmtl technischer Gummiaritkel Hospital Tuche Bälle etc C

g r fur Taſchennhr gut und billig reparirt ohnchroma
Wer er will dex bemühe ſich in die Uhren
r

O Emin e KleiderſtoffeBilligstes Atelier für ReparaturenZ V koſtet dortſelbſt das Einſetzen einer neuen Feder zu Taxpreiſen verkauft
u Reguliren der üühr 1 Mk Glas 10 Pf Zeiger 10 Pf Leinen Banmwollwaaren
Uhrring 10Pf Schlüſſels Pf Preisangabe ſteis vor Cattnue und Batiſte
her für jede Uhr Garantie Verkaufbilliger wie jede Wollmouſſeline Zephir Sand
Konkurrenz C IIammer Leipziger Str 42 tücher Tiſchtücher Bettzeuge

L L LELDAA e n a Ansſtattungsartikel F

e e e Reſt ac eſte für Knabenanzügeartige Erfindung z Teppiche W Nnen
ſ v h Kk 1 Seidenſtoffe zu Vrautkteidern sſ Triumph Wiegenbad Se a u 0 ſchwarz weiß und farbig F

Die einfachſte und praktiſchſte Badewanne der Welt I in allen Stoffen
Unentbehrlich für jeden Haushalt Leipzi ſt 105S Ueberall eingeführt eipziger r5 S S D P Nr 86351 am Markt eS e a e eS F J S 9 glattS e e 23 unchkv S c fagonnirta

II alle a/s Leipz Str 96 enGust Brose Klempneruſtr e ver ülelaeutze pioschdeeken

2 r LeinenplüscheWollreps Gram ung Satins

Citronen und Apfelsinen ist das praktischste er
5 und billigste Erfrischungsmitte Kleider Sammet Velvetn S für Reise u IIaus p Pfd Mk ILämonaden Pulver en Glas Wasser E Weegmann Bielefoldu er Sennes David Geiststr I Fernepr 127 REotärhungon in egerer Ferderer

wer rlLöwghich Preusiyche I otterie
Zur bevors chenden Ziehung 1 Klaste 195 ILotierie haben wir noch

E l 44 E 22 FEE 11Die Königlichen Lotterie KRinnehmer
Vrenkel Herrmann Lehinann Riehl

Fabrik e wen ealler Art für Waſſer und Dampf
Comvpl Badeeinrichtungen von Mark 60 an
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Sprach Leidende
Klinik für

Zur Behandlung eignen ſich Funetionelle und organiſche
Sprachloſigkeit funetionelle Stimmloſigkeit Stottern Lisvelu

Näſeln Stammeln adDresden Pragerſtr 15 Dr med Gruenbaum
III

Mein Comtoir und Wohnung befinden ſich jetzt
Bernhardyſtraße 17 Parkerre

Fernſprecher 506 O W endenbruarg
Steinmetfzmeister

Sommer und Reiſe
Kleidung

für Knaben und Mädchen

WBade Artikel
für Erwachſene und Kinder

eipſehlen in allen Preislagen a

101 Feipziger Str 101

Bartels Beck
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w e C r errreee en z e 5e e Obere Leipziger Str 32S 8 De S Ste
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offeriren als Nenheit

Spuar Kochherde
füHotels Herrſchaſtsküchen Haushaltungen e

mit Patent Revolver Roſt
Dieſer Roſt bietet ganz bedeutende Vor

theite iſt faſt unverwüſtlich und äußerſt
J leicht zu behandeln

Herde mit Patent Revolver RNoſt
ſtehen ſtets bei obiger Firma zur Anſicht

W

Es giebt nur ein Präparat welches in der Lusammens etzung
und in der Verdaulichkeit der Frauenmileh vollkommen
gleieh vom Säuglinge vom gesunden vie vom Kkranken

jebensogut vertragen wird als die Mutterbrust das ist

Woltmer s Muttermilech
Voltmer s FMuttermileh wird bereitet aus Kurmilech sterilisirt

keimfrei peptonisirt verdaulich gemacht
Voltmer s Muttermileh wird vertragen wenn jegliche andere

Nahrung erbrochen wird
Voltmers Muttermileh wird vertragen wenn jegliche andere

Nahrung Durchfälle maeht
Voltmer s Muttermileh ist die beste Ernährung der Kinder

in den gefährlichen Sommer Diarrhöen
Voltmer s MAuttermileh bat bis zum Skelett abgemagerte

Kinder wieder zunehmen und gedeihen lassen z
Voltmers Mutftermileh steht als Säuglings Nahrung hoch über

sämmtlichen Kindermehlen die zudem nach dem Urtheile t
der Kinderärzte bis zum Durchbruch der ersten 4 Schneidezähne
garnicht verdaut werden

Voltmer s Muttermileh ist sterilisirt dann aber durch die Pepto
nisirung in der Verdauliehkeit bedeutend gesteigert

Voltmerx s HMuttermmileh vergleicht sich mit sterilisirter Kuhmilch S
Soxhlet Milch wie eine leicht verdanliche Nahrung mit einer

schwer verdaulichen
Voltiner s Huttermileh maeht die Anme überſflüsssg erspart

2

die bedeutenden Kosten derselben schützt vor event
Vebertragung von Kraukheiten von Amme auf in

Voltiner s Muttermilehn ist die bequemste und dadureha
sicherste Art der Ernähbrung

Sie ist durch Apotheken und Drogenhandlungen zu beziehen event S
J direct durch

Altona Gerberstrasse 1I Voltmer Co
ehe ar quardt Sche Löwen Apotheke

m

n Von pente ab ſehen wieder in großer
Auswahl
echt Däniſche Ardenner n
Hannöverſche Acker Und

Wagenpferdec V r in ſchwerem und leichten Schlage bei mir
preiswerth zum Verkanf

W en fenHalle a Leipziger Straße 54
am Riebeckplatz rEin TransportDäniſcher und Hannöverſcher

Pferde
leichten und ſchweren Schlages ſteht von
heute ab zum Verkauf adGebr Sireh Merſeburg

Echt Simmenthaler
ſprungfähige Zucht Bullen

e ſtehen von Sonntag d 21 d N bei mir
zum Verkauf

Rot MerſeburgGaſthof zur grünen Linde
Zür den Anzeigenltheil à antworllich W König in Halle Halle

22

Druck und Verlag von Otto Hendel Mit Beiblätteru

e
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